

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 22.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,10

Pago adelantado.

### Los anarquistas son republicanos y anticlericales.

De boca en boca corrió la noticia del salvaje atentado; 82 muertos ó innumerables heridos pagaron las consecuencias de la libertad del pensamiento, tal como la entienden los enemigos de la Iglesia; el miedo se apoderó de la multitud, los forasteros huyeron de Madrid, los comerciantes y pequeños industriales yrieron escapar sus ganancias, con tanto anhelo deseadas, quince millones de corazones españoles latieron acelerados por la ansiedad y muchos ojos derraman todavía lágrimas de amargura....

Esta vez no ha sido un obrero pobre, hambriento, perseguido; no, ha sido un *intelectual*, es decir, un hombre instruido pero sin religión. Hijo de padres ricos, estudia en el extranjero, de allí viene con ideas avanzadas; el ideal de nuestros jóvenes estudiantes influido por la mala Prensa.

Rifle con su padre y pide la parte de su madre, dedicándose a la propaganda de la igualdad....; proclama sus derechos individuales, teoría liberal pura.

Es Secretario de «La Escuela moderna», establecimiento de instrucción y propaganda laica, que se dedica al cultivo de estudios sociales; en ella han dado conferencias los republicanos más conspicuos, Vallés y Ribot Odón de Buen, etc., etc., en ella se refundió una Sociedad anarquista titulada «Estudios Sociológicos». Esta Escuela publica una revista con artículos didácticos avanzados en sociología y religión y de política laica, es decir, como *El Mattin*, *El País* y *La Idea*.

El Director de esa Escuela figuró como testigo de descargo en la causa del atentado de París, y ahora resulta encubridor de Morras.

De modo que aquí en España, donde se pone toda clase de trabas a las enseñanzas de las Ordenes Religiosas y se pone toda clase de contribuciones a ellos; Colegios particulares, se permite que haya, con toda la libertad, una *Universidad anarquista*....

Ya sabemos que en algunos Institutos generales y Técnicos suele haber uno ó dos Profesores que, llenos de fatuidad y estulticia, son republicanos avanzados y enseñan doctrinas verdaderamente anárquicas.

Sabíamos que en las capitales de provincia, a la sombra de la bandera republicana, se cobijan toda clase de necios, y que unos por ignorancia y otros por malicia, propagan doctrinas cuyo alcance desconocen en su mayor parte; pero que pudieran haber un Colegio dedicado exclusivamente a propagar el anarquismo, y que fuera consentido por un gobierno, no se podía suponer....

De tal educación, tal resultado. Veamos ahora un gobierno liberal cómo se arregla para reprimir el anarquismo sin faltar a sus principios. Si el hombre es libre para pensar lo que quiera y como quiera, es libre para enseñarlo y propagarlo, de palabra y por escrito. Ahora bien, si se prohíbe publicar y enseñar las doctrinas antisociales como lo desean hoy todas las personas y todos los pueblos, vendrán las gentes liberales a demostrar una vez más que la Iglesia tiene razón al prohibir, no sólo las malas obras, sino los malos pensamientos. En otros términos la libertad de pensar tiene un límite, el mal; donde empieza éste, no puede llegar aquélla, porque el progreso es la difusión del bien.

### TOLEDANAS

El Ayuntamiento de Toledo está tocando el violón en la administración de los intereses de esta ciudad.

Los Concejales republicanos están inventando constantemente impuestos, y al paso que llevamos, harán imposible la vida al comercio y la pequeña industria. Bien empleado se lo tienen por llevar al Concejo personas que no atienden más que á la colocación de sus amigos.

En una población donde falta agua potable, la primera medida de higiene ha de ser el procurarla. Agua buena y barata necesita Toledo, y nadie se ocupa del asunto.

La casa de socorro no puede ser más necesaria y no se lleva á la práctica. ¿Por qué? Por apatía. Ahí están los Médicos municipales que prestarían gustosos el servicio, ahí están las onetas de medicinas gratis para proteger á los puritánicos políticos pobres, pero no aumentaría gran cosa, ahí están las camas y el instrumental del Hospital de la Misericordia, que la Diputación, sirviendo para algo bueno, pondría á su disposición. De este modo su instalación es fácil y económica.

Por razones de todos sabidas, las obras escasean. El Ayuntamiento instaló un Laboratorio municipal, perfectamente inútil, quitando del dinero para obras, es decir, del pan del pobre 5.000 ó 6.000 pesetas, otro motivo de agradecimiento que tienen los obreros para con los Concejales republicanos.

Hace tiempo que para empezar las obras en el Palacio Arzobispal se pidió el traslado de la Biblioteca. El Ayuntamiento ayudó en esto, acordando poner en la calle donde está el Palacio el nombre de un enemigo de la Iglesia, es decir, ofendiendo á la Iglesia, á quien Toledo debe todo lo que es, y dando gusto á unos caballeros advenedizos que, con visos de ilustrados, son capaces de rellenar una calle, quitándole su aspecto antiguo con frogones romanos....

Pueden continuar los Sres. Concejales siguiendo la inspiración de los republicanos, en la completa seguridad de que el pueblo, á medida que vaya viendo claro, les estará agradecidísimo.

### Ventiladores eléctricos

adaptados á la corriente y voltaje de esta población, desde

75 pesetas.

Se hacen instalaciones.

ALVAREZ—Comercio, 25

Reparata, Óptica y Material eléctrico.

### Noticias de la capital.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Pascual Martín de Mora, que ha pasado en esta población algunos días, con el fin de saludar á sus muchos amigos.

*El Universo*, con motivo de la boda de S. M. el Rey, ha publicado un notable número extraordinario ilustrado. Entre las ilustraciones que contiene, sobre sea un retrato casi exento de la nueva Reina de España, reproducido en fotomicrograbado (tricolor), que es un trabajo muy artístico y muy original.

**Mora.**—Excepcional importancia ha tenido en este mes de Mayo último la novena celebrada por las Hijas de María. En los Sermones, sobre los Pecados Capitales, predicados por el Sr. Cura, éste ha demostrado una vez más sus dotes oratorias y grandes conocimientos; la orquesta y voces de jóvenes de la Catequesis, superiores. La Comunidad del último día numerosísima, más de cuatrocientos. La Iglesia engalanada primerosamente, destacándose la imagen de María Inmaculada sobre un trono de nubes, rodeada de luces eléctricas. En la procesión, organizada al final, iban más de seiscientos cincuenta jóvenes y numerosas niñas vestidas de blanco; echando por la carrera toda flores naturales, como símbolo de su candorada devoción. Jamás hemos presenciado un novenario más solemne á la bendita Madre de Dios y de los hombres. Gloria á María!

El martes último, con motivo de celebrarse la procesión de Nuestra Señora de la Esperanza; el Templo de San Ildefonso se vio lleno de fieles; siendo los más de los pueblos cercanos á Toledo, por la

especial devoción que á la Virgen de la Esperanza tienen.

El Padre Alcalá, de la Compañía de Jesús, pronunció el sermón de la fiesta con la elocuencia y unificación evangélica que acostumbra.

La procesión fué presidida por nuestro paisano el segundo Teniente de Alcaide D. Victoriano Medina.

El próximo día 13 se inaugurará en el pascio del Miradero la Kermesse que, á beneficio de los obreros de la Catequesis, organizan distinguidas señoras.

Ya conocen nuestros lectores la labor que la Asociación de señoras que concurren en el patio del Hospital de A fuera lleva á cabo, atrayendo con la enseñanza del Catecismo las ovejas al redil, y apartando á los obreros, en días festivos, de lugares peligrosos; pero como toda obra buena necesita su premio, también las señoras de la Catequesis lo dan á sus obreros, y de esto no creo oportuno hablar, porque es del dominio público la solemne repartición de premios celebrada el último domingo de Mayo.

Para abonar esos premios y saldar la deuda producida por lo del año pasado, es para lo que las señoras organizadoras de la Kermesse solicitan el concurso de las personas generosas, pidiéndoles un regalo para la tómbola.

Que muchas han respondido á la invitación, lo atestiguan los numerosos objetos recibidos, y no insertamos la lista de los donantes por evitar omisiones, que mucho sentiríamos cometer.

Además de la tómbola se instalarán puestos de tabacos, flores, abanicos, postales, pasteles y horchatería.

Los esfuerzos realizados para llevar el proyecto á su fin, merecerán el apoyo de los toledanos? Allí lo veremos.

Si al terminar la Kermesse los puestos viesen vacíos del surtido que guardaron, dirán las distinguidas vendedoras, que el premio alcanzado por ponerse al servicio de una obra benéfica sobrepusó á sus esperanzas y á sus méritos.

Por la Inspección de orden público se vigila con constancia los establecimientos de bebidas, para que se cierren á la hora que está marcada.

Lo mismo ocurre con los billares, para que no permitan en ellos á los menores de edad. Sigán por ese camino, y caiga el que caiga.

El día 4 dió á luz la señora de D. Félix Ledesma un robusto niño. La madre y el recién nacido continúan bien. Nuestra enhorabuena á los padres.

En la revista militar que en Carabanchel tuvo lugar el día 4, á la que concurrió la Academia de Infantería, ésta fué muy elogiada por cuantos presenciaron aquélla, por la marcialidad de los alumnos y la precisión en cuantos movimientos militares tomaron parte.

Nuestra humilde felicitación á la Oficialidad y alumnos.

Varias son las casas que amenazan ruina en esta capital. Si se obligara ó se requiriera á sus dueños por la Autoridad competente, los obreros obtendrían trabajo.

¿A que no se acomete con decisión el cumplimiento de nuestras Ordenanzas municipales?

El día 2 de los corripotes se verificó la elección de cargos en el Convento de Religiosas Agustinas de Santa Ursula, resultando elegida Superiora doña María Angela de Lafuente; Subpriora D.<sup>a</sup> María Rita del Sagrado de Anco; Maestra de Novicias, D.<sup>a</sup> María Teresa de San José Palomo.

El acto fué presidido por el Sr. Obispo Auxiliar.

El número de nacimientos en la presente semana ha sido el de 15; matrimonios 6 y 13 el de defunciones.

El inteligente industrial D. Miguel Morcuende se

ha hecho cargo del establecimiento de su señor padre, bajo la razón social *Morcuende hijo*.

El 31 de Mayo último, Miguel Sánchez, castigó al niño Rogelio Merino y á la madre de éste. El Juzgado municipal entiende en el asunto.

**Sección primera.**—*Juicios por Juados.*—Días 8 y 9 de Junio: Hlescos; robo; Raño Carmen; Abogado Sr. Muro; Procurador Sr. Mateo.—11 y 12: Madrilejos; falsedad; Mariano Antonio Albo; Abogados Sres. Lafuente y Bejerano; Procuradores señores Hernández y Villarreal.

*Juicios orales.*—Día 13: Toledo; hurto; Junu Villanueva; Abogado Sr. Pato; Procurador Sr. Riesco. Ocaña; lesiones; Dámaso Espinosa; Abogado señor Lozano; Procurador Sr. Aroca.—Madrid: lesiones; Consolación Ramírez; Abogado Sr. Cogolludo; Procurador Sr. Villarreal.—15: Torrijos; disparo; Eduardo Bousaira; Abogado Sr. Rubio; Procurador señor Gutiérrez.—Toledo; hurto; Pedro Segundo y otro; Abogado Sr. Muñoz; Procurador Sr. Riesco.—Madrid: lesiones; Nieves García; Abogado Sr. Cogolludo; Procurador Sr. Aroca.

**Sección segunda.**—*Juicios orales.*—Día 8: Puente; injurias; Julianna Gutiérrez; Abogado señor Hijas; Procurador Sr. López.—Escalona; atentado; Armando Segovia y otro; Abogado Sr. Lozano; Procurador Sr. Rodríguez.—11: Escalona; disparo y lesiones; Julián Martín; Abogado Sr. Relanzón; Procurador Sr. Hernández.—12: Escalona; abusos desahonestos; Saturnino González; Abogado Sr. Infantes; Procurador Sr. Navas.—15: Talavera; disparo; Hermenegildo Gómez y otros; Abogados Sres. Relanzón, Lafuente, Pato y Ferrero; Procuradores Sres. Villarreal y Rodríguez.—18: Talavera; lesiones y disparo; José Blas y otro; Abogado Sres. Pato y Ferrero; Procurador Sr. Navas.—Talavera; hurto; Ramón Gómez; Abogado Sr. Relanzón; Procurador Sr. Gutiérrez.

### SECCIÓN DE HIGIENE

LA VACUNACIÓN OBLIGATORIA

SE VENDE

UN MAGNÍFICO ALBUM DE ESTILO GÓTICO

TENDILUAS, 14, DARÁN RAZÓN

### Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 7, Parroquia de Santiago; 8 y 9, Parroquia de Santa Leocadia; 10 y 11, Parroquia de Santos Justo y Pastor, y 12 y 13, Iglesia de Guitanes.

San Cipriano.—Continúa celebrándose la Novena á Nuestra Señora de la Esperanza.

Convento de San Antonio.—Desde el día 7 Novena, que se rezará á las ocho y media de la mañana, después de la Misa. Por la tarde, á las seis y media, Exposición, Estación, Pláticas, Novena y Reserva. Predicará los Padres Jesuitas. El día 13, á las diez, será la función principal con Sermón.

—En la Parroquia de Santos Justo y Pastor dará principio el día 9 el solemne Novenario al glorioso San Antonio de Padua. Todos los días, á las nueve, Misa cantada, leyéndose después la Novena; también la habrá rezada á las once. Por la tarde, á las seis y media, Exposición, Estación, Sermón, Motetes, Novena y Gozos, terminando con la Antífona y Oración del Santo.

—En la Iglesia de la Compañía de Jesús, durante todo este mes de Junio, se practica la devoción del mes del Sagrado Corazón de Jesús en la Misa de las ocho, acompañada con cánticos y armenium.

### CUADROS AL ÓLEO

Se forran, plachan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia. — Prácticos continuos.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.